



Universitas Riau
Fakultas Hukum
Program Studi S1 Ilmu Hukum

Kode
Dokumen
RPS477

Rencana Pembelajaran Semester

MATA KULIAH (MK)	KODE	RUMPUN MK	BOBOT (sks)	SEMESTER	Tanggal Penyusunan
Hukum Internasional	HKU12008	Ilmu Hukum	Teori : 3, Praktek : 0	2	04 Oktober 2022
OTORISASI/PENGESAHAN	Koordinator Pengembang RPS		Ketua Program Studi		
	Dr. Zulfikar Jayakusuma, S.H.,M.H 197201221999031002				
Capaian Pembelajaran	CPL Prodi yang dibebankan pada MK				
	S1	Bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan mampu menunjukkan sikap religius			
	P1	Menguasai teori dan konsep dasar ilmu hukum			
	P4	Menguasai konsep dan teori dasar hukum materil (hukum pidana, hukum perdata, Hukum Tata Negara hukum administrasi negara dan hukum internasional serta Hukum Adat.			
	KU 1	Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis, dan inovatif dalam konteks pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora yang sesuai dengan bidang keahliannya;			
	KK5	Mampu menjadi negosiator dan mediator dalam menyelesaikan sengketa dan perkara hukum.			
	KK8	Mampu berkomunikasi dengan baik dalam menangani perkara hukum			
	CPMK				
	CPMK 1	Menjunjung tinggi nilai kemanusiaan dalam menjalankan tugas berdasarkan agama,moral, dan etika; (S2)			
	CPMK 2	Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis, dan inovatif dalam konteks pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora yang sesuai dengan Hukum Internasional (P4)			
	CPMK 3	Mampu menjadi negosiator dan mediator dalam menyelesaikan sengketa dan perkara hukum Internasional (KU 1)			
	CPMK 4	Menguasai konsep dan teori dasar hukum internasional (KK5)			
	Sub-CPMK				
	Sub-CPMK1	mampu memahami ruang lingkup pembahasan hukum internasional publik, teori-teori dasar dan prinsip-prinsip hukum internasional publik. (CPMK 1)			
Sub-CPMK2	mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang. (CPMK 2)				

	Sub-CPMK3	mampu memahami kedudukan negara sebagai subjek utama hukum internasional, baik pengakuan terhadap negara, kedaulatan dan yurisdiksi negara di dalam hukum internasional publik. (CPMK 3)
	Sub-CPMK4	mampu mengetahui dan memahami tanggungjawab negara, suksesi negara dan serta transaksi-transaksi dalam hukum internasional lainnya. (CPMK 4)
	Sub-CPMK5	mampu mengetahui dan memahami tentang instrumen-instrumen hukum internasional serta dapat menerapkannya dalam penyelesaian kasus-kasus internasional. (CPMK 3)
Deskripsi MK	<p>Dalam Mata kuliah hukum internasional ini diberikan topik-topik tentang teori-teori dan dasar-dasar serta prinsip-prinsip hukum internasional yang bersifat publik secara umum. Pendekatan yang digunakan ialah dengan mengadakan analisa pada sendi-sendi hukum internasional yang bersifat publik dan setiap cabang dari hukum internasional secara umum. Dengan demikian mahasiswa akan mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik. Untuk hal itu maka juga diperlukan pembahasan terhadap sejarah hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang. Mata kuliah ini juga membahas tentang subjek-subjek hukum internasional seperti negara dan subjek hukum internasional lainnya, dan membahas bagaimana hubungan antara hukum internasional publik ini dengan hukum nasional yang berlaku di suatu negara serta sumber-sumber hukum yang menjadi pedoman dalam memecahkan permasalahan yang muncul didalam hubungan antara negara. Dibahas dan dianalisis pula kedudukan negara sebagai aktor utama dalam pergaulan internasional khususnya yang berkaitan masalah hukum yang difokuskan kepada pembahasan pengakuan negara, kedaulatan negara dan yurisdiksi negara. Hubungan antar negara serta subjek hukum internasional lainnya, mengakibatkan munculnya tanggung jawab negara sebagai subjek utama dalam hukum internasional, dimana tanggung jawab negara ini muncul juga disebabkan oleh persoalan internal negara yang mengakibatkan terjadi suksesi negara maupun suksesi pemerintahan. Hubungan antar negara adalah karena menciptakan suatu sengketa baik sengketa politik maupun sengketa hukum. Hukum internasional memfokuskan diri pada penyelesaian sengketa internasional secara hukum, dengan berbagai mekanisme dan cara yang telah menjadi praktek dalam dunia internasional.</p>	
Bahan Kajian: Materi Pembelajaran	<ol style="list-style-type: none"> 1. RUANG LINGKUP, TEORI DASAR DAN PRINSIP HUKUM INTERNASIONAL PUBLIK 2. SUBJEK HUKUM INTERNASIONAL 3. SUMBER-SUMBER HUKUM INTERNASIONAL 4. HUBUNGAN ANTARA HUKUM INTERNASIONAL DAN HUKUM NASIONAL 5. PENGAKUAN 6. KEDAULATAN 7. YURISDIKSI 8. TANGGUNG JAWAB NEGARA 9. SUKSESI NEGARA 10. PENYELESAIAN SENGKETA INTERNASIONAL 	
Pustaka	<ol style="list-style-type: none"> 1. ref[1] : 1.Boer Mauna, Hukum Internasional, Pengertian, Peranan dan Fungsi Dalam Era Dinamika Global, Bandung, Alumni. (Edisi Ke-2) 2005. (utama) 2. ref[2] : 2.Brownlie, Ian, Principles of Public International Law, New York, Oxford University Press, Fifth Edition, 1998. (utama) 3. ref[3] : Jawahir Thontowi dan Pranoto Iskandar, Hukum Internasional Kontemporer, Bandung, Refika Aditama, 2006 (utama) 4. ref[4] : Mochtar Kusumaatmadja, Pengantar Hukum Internasional, Buku I Bagian Umum, Bandung, Binacipta, Cet keempat.1982. (utama) 	
Dosen Pengampu	<p>Dr. Zulfikar Jayakusuma, S.H.,M.H 197201221999031002, Evi Deliana 197609062003122001, Adi Tiaraputri, S.H.,M.H 198604102014042001, Ledy Diana, S.H.,M.H 198106092008012018, Dr. Maria Maya Lestasri, SH, M. Si., MH., Widia Edorita, SH. MH,</p>	

1	Sub-CPMK1. mampu memahami ruang lingkup pembahasan hukum internasional publik, teori-teori dasar dan prinsip-prinsip hukum internasional publik.	1. Ketepatan menjelaskan Pengertian dan Peristilahan Hukum Internasional 2. Ketepatan Menjelaskan Batasan Hukum Internasional 3. Ketepatan Menjelaskan Hakekat dan Dasar Berlakunya Hukum Internasional 4. Ketepatan Menjelaskan Bentuk dan Perwujudan Hukum Internasional 5. Ketepatan Menjelaskan Sejarah dan Perkembangan Hukum Internasional 6. Ketepatan Menjelaskan Pandangan Negara Berkembang terhadap Hukum Internasional	quiz	Kuliah dan Diskusi <i>Ceramah</i>	Google Classroom	RUANG LINGKUP, TEORI DASAR DAN PRINSIP HUKUM INTERNASIONAL PUBLIK; 1. Pengertian dan Peristilahan Hukum Internasional 2. Batasan Hukum Internasional 3. Hakekat dan Dasar Berlakunya Hukum Internasional 4. Bentuk dan Perwujudan Hukum Internasional 5. Sejarah dan Perkembangan Hukum Internasional 6. Pandangan Negara Berkembang terhadap Hukum Internasional [1,2,3,]	8
---	--	---	------	--------------------------------------	------------------	---	---

2	Sub-CPMK2. mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang.	1. Ketepatan Menjelaskan tentang Negara 2. Ketepatan Menjelaskan Tahta Suci (Vatikan) 3. Ketepatan Menjelaskan Organisasi Internasional 4. Ketepatan Menjelaskan ICRC (Palang Merah Internasional) 5. Ketepatan Menjelaskan tentang Individu 6. Ketepatan Menjelaskan tentang Pemberontak 7. Ketepatan Menjelaskan tentang Pihak Bersengketa	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	Kuliah (2x50) menit, Diskusi (1x50) menit, Menyusun Ringkasan Perkuliahan	https://classroom.google.com/c/Mzk5NDYyNDgxMzE5 Kuliah (2x50) menit, Diskusi (1x50) menit, Menyusun Ringkasan Perkuliahan	SUBJEK HUKUM INTERNASIONAL; 1. Negara 2. Tahta Suci (Vatikan) 3. Organisasi Internasional 4. ICRC (Palang Merah Internasional) 5. Individu 6. Pemberontak <ul style="list-style-type: none"> • Pihak Bersengketa []	8
---	--	--	--	---	--	---	---

3	Sub-CPMK2. mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang.	Ketepatan Menjelaskan sub materi	quiz	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	SUBJEK HUKUM INTERNASIONAL; 1. Pemberontak 2. Pihak Bersengketa [1,4,]	8
4	Sub-CPMK2. mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang.	Ketepatan Menjelaskan Sub Materi	quiz	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	SUMBER-SUMBER HUKUM INTERNASIONAL; 1. Perjanjian Internasional 2. Kebiasaan Internasional [1,2,3,4,]	8

5	Sub-CPMK2. mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang.	Ketepatan dalam menjelaskan	quiz	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google.classroom	SUMBER-SUMBER HUKUM INTERNASIONAL; 3. Prinsip-Prinsip Hukum dalam Hukum Internasional 4. Yurisprudensi 5. Doktrin [1,2,3,4,]	8
6	Sub-CPMK2. mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang.	ketepatan menjelaskan hubungan hukum internasional dan hukum nasional	quiz	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	HUBUNGAN ANTARA HUKUM INTERNASIONAL DAN HUKUM NASIONAL; • Teori-teori tentang Hubungan Hukum Internasional dan Hukum Nasional [1,2,3,4,]	8

7	Sub-CPMK2. mampu mendapatkan suatu pandangan secara umum dan menyeluruh dari hukum internasional publik sebagai suatu analisa terhadap perkembangan masa yang lampau, hukum yang berlaku masa kini dan kemungkinannya untuk masa yang akan datang.	ketepatan menjelaskan sub materi	quiz	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	HUBUNGAN ANTARA HUKUM INTERNASIONAL DAN HUKUM NASIONAL; • Kedudukan Hukum Nasional dalam Hukum Internasional • Kedudukan Hukum Internasional dihadapan Pengadilan Nasional [1,2,3,4,]	8
8	UTS / Evaluasi Tengah Semester: melakukan validasi hasil penilaian, evaluasi dan perbaikan proses pembelajaran berikutnya						
9	Sub-CPMK3. mampu memahami kedudukasn negara sebagai subjek utama hukum internasional, baik pengakuan terhadap negara, kedaulatan dan yurisdiksi negara di dalam hukum internasional publik.	ketepatan menjelaskan sub materi	quiz	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	PENGAKUAN; • Pengakuan dan Fungsi Pengakuan • Pengakuan De Jure dan Pengakuan De Facto • Pengakuan Negara dan Pengakuan Pemerintahan • Akibat Hukum Pengakuan • Pengakuan Terhadap Pemberontak dan Pihak Bersengketa. [1,2,3,4,]	5

10	Sub-CPMK3. mampu memahami kedudukan negara sebagai subjek utama hukum internasional, baik pengakuan terhadap negara, kedaulatan dan yurisdiksi negara di dalam hukum internasional publik.	ketepatan menjelaskan sub materi	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/ deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	diskusi <i>Case-based method</i>	google classroom	<p>KEDAULATAN;</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Kedaulatan • Prinsip dan Cara Memperoleh Wilayah • Kedaulatan Negara atas Daerah Perbatasan • Kedaulatan Negara atas Wilayah Laut • Kedaulatan Negara atas Sungai • Kedaulatan atas Ruang Udara dan Ruang Angkasa • Antartika (Kutub Selatan) • Servitut <p>[1,2,3,4,]</p>	10
----	--	----------------------------------	---	-------------------------------------	------------------	---	----

11	Sub-CPMK3. mampu memahami kedudukan negara sebagai subjek utama hukum internasional, baik pengakuan terhadap negara, kedaulatan dan yurisdiksi negara di dalam hukum internasional publik.	ketepatan menjelaskan	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/ deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	diskusi <i>Case-based method</i>	google classroom	<p>KEDAULATAN;</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Kedaulatan • Prinsip dan Cara Memperoleh Wilayah • Kedaulatan Negara atas Daerah Perbatasan • Kedaulatan Negara atas Wilayah Laut • Kedaulatan Negara atas Sungai • Kedaulatan atas Ruang Udara dan Ruang Angkasa • Antartika (Kutub Selatan) • Servitut <p>[1,2,3,4,]</p>	10
12	Sub-CPMK3. mampu memahami kedudukan negara sebagai subjek utama hukum internasional, baik pengakuan terhadap negara, kedaulatan dan yurisdiksi negara di dalam hukum internasional publik.	ketepatan menjelaskan	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/ deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	diskusi <i>Case-based method</i>	google classroom	<p>YURISDIKSI;</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Yurisdiksi • Yurisdiksi Teritorial • Yurisdiksi Personal (nasionalitas) • Yurisdiksi Perlindungan • Yurisdiksi Universal <p>[1,2,3,4,]</p>	20

13	Sub-CPMK4. mampu mengetahui dan memahami tanggungjawab negara, suksesi negara dan serta transaksi-transaksi dalam hukum internasional lainnya.	ketepatan menjelaskan	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/ deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	diskusi <i>Case-based method</i>	google classroom	TANGGUNG JAWAB NEGARA; <ul style="list-style-type: none"> • Pendahuluan • Tanggung Jawab Negara Perdata dan Pidana • Macam-macam Tanggung Jawab Negara • Exhaustion of Local Remedies • Doktrin Imputabilitas • Ekspropriasi (Nasionalisasi) • Tanggung Jawab Negara terhadap Orang Asing • Tanggung Jawab Negara terhadap Lingkungan [1,2,3,4,]	10
----	--	-----------------------	---	-------------------------------------	------------------	---	----

14	Sub-CPMK4. mampu mengetahui dan memahami tanggungjawab negara, suksesi negara dan serta transaksi-transaksi dalam hukum internasional lainnya.	ketepatan menjelaskan	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/ deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	<p>SUKSESI NEGARA;</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Suksesi Negara • Suksesi Negara dan Suksesi Pemerintahan • Suksesi Universal dan Suksesi Parsial • Cara Atau Sebab Terjadinya Suksesi Negara • Status Individu • Barang-barang dan Hutang Publik • Perjanjian Internasional • Pengalihan Hak dan Kewajiban karena Perubahan Kedaulatan dalam Suksesi Negara <p>[1,2,3,4,]</p>	5
----	--	-----------------------	---	--------------------------------------	------------------	--	---

15	Sub-CPMK5. mampu mengetahui dan memahami tentang instrumen-instrumen hukum internasional serta dapat menerapkannya dalam penyelesaian kasus-kasus internasional.	ketepatan menjelaskan sub materi	<ul style="list-style-type: none"> • Pedoman Penskoran • Rubrik Holistik/ deskriptif • Meringkas Materi Kuliah • Kuis 	kuliah dan diskusi <i>Ceramah</i>	google classroom	PENYELESAIAN SENGKETA INTERNASIONAL; <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian dan Batasan Sengketa Internasional • Penyelesaian Sengketa Internasional Secara Paksa atau dengan Kekerasan • Penyelesaian Sengketa Internasional Secara Damai [1,2,3,4,]	5
16	UAS / Evaluasi Akhir Semester: melakukan validasi penilaian akhir dan menentukan kelulusan mahasiswa						